



FACULTAD DE PSICOLOGÍA
UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA
TRABAJO FINAL DE GRADO

Estudiante: Cecilia Fernández

Tipo de trabajo: Monografía

Título: La familia y la génesis de las adicciones: una perspectiva basada en evidencia.

Docente Tutor: Dr. Daniel Camparo

Docente Co-tutor: Dr. Paul Ruíz

Docente Revisor: Mag. Evangelina Curbelo

Período Solicitado para la lectura pública: Segunda quincena de diciembre de 2022

1. Aspectos formales

El trabajo cumple con los aspectos formales requeridos para su presentación, respetando los lineamientos propuestos para esta modalidad de TFG. Revela un adecuado manejo de fuentes bibliográficas y su referencia de acuerdo a las normas APA.

Tanto el índice como el resumen anticipan de forma precisa el contenido trabajado. Sin embargo, debo aclarar que considero que el título no refleja la perspectiva desplegada en el TFG. La palabra génesis nos remite al origen o orígenes de un acontecimiento o fenómeno, sin embargo a lo largo del TFG la autora manifiesta en diversas oportunidades comprender el fenómeno en tanto fenómeno complejo, multicausal y pluridimensional. Tanto los factores de riesgo como de protección trabajados son comprendidos como características que favorecen o no el desarrollo de conductas adictivas, pero su presencia o ausencia no son las únicas determinantes para que estas conductas se desarrollen. Se recomienda la revisión del título.

2. Articulación teórica

En el presente Trabajo Final de Grado la autora busca explorar aquellos aspectos que inciden, en tanto factores de riesgo o protección, en el desarrollo de conductas adictivas. Inicia con un breve introducción de algunos factores socio-histórico y culturales de construcción del fenómeno, para luego profundizar en los modelos y características familiares que han sido identificadas por diversas investigaciones como favorecedoras o no del desarrollo de la mencionada conducta.

Las referencias teóricas fueron apropiadas y articuladas de forma dinámica. En su reflexión final pone el foco en la importancia de no perder de vista que no existen condiciones que por si misma determinen la aparición de conductas vinculadas al consumo problemático de sustancias

psicoactivas, pero que es clave identificar y trabajar sobre estos factores para fortalecer una mirada preventiva integral que articule las diferentes dimensiones.

Consideración final: Se trata de un esfuerzo sobre una cuestión atendible y pertinente para ser trabajada por esta casa de estudios. Es necesario propiciar la continua producción de conocimiento en este campo, siendo de especial relevancia la sistematización de evidencia y estudios, así como una producción discursiva crítica que nos permita interrogar las categorías establecidas. El trabajo presentado cumple tanto con los requisitos formales como con el nivel de desarrollo académico esperado de un Trabajo Final de Grado. Se sugiere el pase a la defensa del trabajo.

Asist. Mag. Evangelina Curbelo
Instituto de Psicología Social